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EL MORRO, MORROCOTUDO, 
DE LA ONCE CON FEJAR

Editorial de J.M.Ortega

D ios los cría y ellos
se entienden…
Unos, para lograr

la excelencia de su intermi-
nable poderío y a los otros,
les basta con aumentar el lus-
tre de su reconocida caja re-
gistradora…  El teatrillo que
la ONCE y Fejar han monta-
do en la Universidad Com-
plutense provoca tanta hila-
ridad como desprecio para
quienes saben lo que se cue-
ce en la Industria del Juego
en España…Y asombra que
gente de reconocido presti-
gio intelectual o valentía per-
sonal, como Mikel Arana,
se presten a rellenar el libre-
to de una tragicomedia que
sólo busca perpetuar el inmenso poder político,
económico y mediático que la Organización de
Ciegos ha venido acumulando desde que en 1939
el General Franco legalizara su Lotería Social…

O sea, que ni siquiera hay Boda de conve-
niencia, ni epitalamio posible… Aquí, el
perrillo faldero únicamente degusta las

migajas de los pantagruélicos manjares que Carba-
lleda y sus compinches se zampan a diario… Ah
sí… Pero se les cortó la digestión en la última noche
electoral por culpa del Programa de SUMAR y ante
la posibilidad de que pudiera Gobernar con el
PSOE… ¿Cómo?… ¿Qué?…  ¿Corren peligro nues-
tros RASCAS?…¡Eso no puede ser!…  Misivas a la
VicePresidenta y mensajes a tutiplen de lo muy res-
ponsables que somos y son nuestros juegos… Que

por algo son respetados en la
Universidad y los filtramos
antes a Fejar… ¡Que los ma-
los son los otros… los Priva-
dos!… Y ¡el que se mueva no
saldrá en la foto!… Y que ¡Se
sienten, coño!…

A lucinante, pero
efectiva… Les ha
vuelto a salir bien…

Los presuntos fines han justi-
ficado perfectamente sus me-
dios… Somos la hostia y el
nuevo Gobierno de nuestro
lado…“Por la cuenta que le
trae”… En el ya difundido
Pacto PSOE-SUMAR no hay
referencia alguna a “ordenar
las loterías instantáneas”…

Misión cumplida, oiga…  Que somos muchos y muy
machos…  Plin,plin, plin…  ¡Bendita onomatopeya!

Ynosotros con la cara de tontos que parece
sernos consustancial… Ante tanta prepon-
derancia resultona, quiero decir… Más y

más juegos nuevos… Más y más anuncios superca-
lifragilisticos… Más y más impunidad… Más y más
impostura… Más y más negocio… Más y más coña
marinera… Habrá que ir pensando en lo que proba-
blemente estemos haciendo mal… O en lo que segu-
ramente no estamos haciendo… Eso, o que “con su
pan se lo coman”… Una hermosa y digna manera de
no ver o no reconocer las orejas del lobo… Peligrosa
indiferencia o trágica ceguera para un sector con de-
masiados corderos y excesivos pastores… Mientras
tanto, continuaremos para Bingo…  Algo es algo…

Editor: Juan Manuel Ortega. Director Editorial: Óscar Menéndez. Jefe de Redacción: Juan Ángel Mengual. Fotografía: Pablo Plaza. Maquetación:
Rodrigo Romero. Edita: Grupo Random. CEO: Jonás Ortega. Directora Comercial: Alexandra Guerrero. Grupo RANDOM Comunicación S.L.
C/ Julián Camarillo, 47. Bloque A. Portal A 205. 28037. Madrid. Tlf. 914401977. info@gruporandom.com Deposito Legal: M-30191-1984

Prohibida la reproducción total o parcial de los originales de esta publicación sin autorización expresa de la empresa editora. Las opiniones expresadas por los colabo-
radores de la revista son a título personal, y no coinciden necesariamente con el punto de vista de AZAR, que expone su propia opinión en el Editorial de cada número.
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SALA DE JUNTAS

El Grupo Gauselmann, principal conglomerado de
Juego de Alemania, ha iniciado el año con un cam-

bio histórico tras 67 años, y ha oficializado el nuevo
nombre de la compañía a Merkur Group. A partir del 1
de enero, el holding Gauselmann AG ha sido oficialmen-
te registrado como Merkur.comAG en el registro mer-
cantil, reflejando la creciente presencia digital e interna-
cional del conglomerado, según afirma el fundador y
Presidente del Consejo de Administración, Paul Gausel-
mann: “El grupo empresarial es cada vez más digital e
internacional. El cambio de nombre refleja este hecho
y vincula el atractivo de nuestra marca Merkur al nom-
bre de la empresa”.

Paul Gauselmann, quien introdujo la marca Merkur en
la década de 1970, subraya el trasfondo del cambio en rela-
ción con el éxito sostenido de la marca a lo largo de los años,
desde la primera máquina recreativa Merkur B hasta la cre-
ación de la primera sala recreativa, Merkur Spielothek.

Este cambio tiene un impacto generalizado en la imagen
corporativa, requiriendo ajustes en sitios web, redes sociales
y una amplia gama de material de marketing. No obstante,
Paul Gauselmann afirma que la propiedad familiar de Mer-
kur.com AG seguirá bajo la Fundación de la Familia Gausel-
mann, asegurando que “la continuidad y la estabilidad son
piedras angulares de nuestra filosofía empresarial y segui-
rán siendo factores importantes para el éxito en el futuro”.

La nueva marca Grupo Merkur confirma 
el giro hacia el futuro de Gauselmann M

ER
KU

R 
GR

OU
P

EL
 FU

TU
RO

 DE
 G

AU
SE

LM
AN

N

_SALAS 468_Maquetación 1  23/1/24  11:34  Página 9



publi_Maquetación 1  23/11/22  15:00  Página 1



AZAR  11

SALA DE JUNTAS

La Comunidad Valen-
ciana ha publicado en

el Diari Oficial de la Gene-
ralitat las modificaciones
legislativas respecto a la
restrictiva Ley del Juego
existente.

El pleno de las Cortes
Valencianas ha aprobado
las enmiendas a la Ley de
Medidas fiscales, de Ges-
tión Administrativa y Fi-
nanciera, y de Organización
de la Generalitat, presenta-

das por el Partido Popular y
Vox, que eliminan algunas
de las restricciones impues-
tas hace tres años por el pac-
to del Botanic.

Entre las limitaciones
que se incluían en esta
normativa, se encontraba
la prohibición de apertura
de Salones y la imposición
de una distancia mínima
de 850 metros entre los lo-
cales de Juego con efecto
retroactivo.

Publicada la Ley 
de Medidas de Valencia LE
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SALA DE JUNTAS

Zitro, una de las empresas líderes de la industria global
del juego, ha anunciado el exitoso lanzamiento de su

primer Wide Area Progressive (WAP) en Panamá, dónde
las máquinas video slot de Zitro, ubicadas en dieciséis casi-
nos Fantastic, han sido interconectadas para ofrecer un
gran jackpot común.

El producto seleccionado para este proyecto ha sido el
gabinete “Altius Glare” con el aclamado juego ‘Mighty
Hammer Ultimate’, que ha sido adaptado para su funcio-
namiento en WAP con una matemática diseñada específi-
camente a la medida y al gusto del público panameño. Las
máquinas han sido interconectadas a través del sistema
Forward de UNIDESA.

Sebastián Salat, presidente Internacional de Zitro,
afirma: “El lanzamiento de nuestro primer WAP en Pa-
namá es un hito muy importante para Zitro, ya que su-
pone la confirmación de nuestra empresa como prove-
edor de máquinas para este tipo de aplicaciones WAP
en las que las máquinas de juego Zitro, instaladas en
distintos casinos, se interconectan utilizando el propio
sistema del operador para construir y ofrecer premios
comunes.

Finalmente quiero expresar mi agradecimiento a los
equipos técnicos de UNIDESA y de Zitro por el trabajo re-
alizado para asegurar la perfecta integración de nuestros
equipos con el sistema Forward de UNIDESA”.

Zitro presenta su primer WAP 
de interconexión de Máquinas en Panamá GR
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SALA DE JUNTAS

Win Systems, proveedor líder en tecnología para la In-
dustria del Juego y el entretenimiento, ha anunciado

la apertura de dos nuevas oficinas en mercados claves para
la compañía, como lo son Estados Unidos y Argentina.

Win Systems sigue gozando de un crecimiento exponen-
cial en USA y su participación en la reciente edición de G2E
consolidó aún más su éxito en este mercado. En línea con es-
ta expansión, la empresa ha inaugurado una nueva sede cor-
porativa en la ciudad de Miami, demostrando una vez más
su solido compromiso con el mercado estadounidense.

Esta nueva oficina se encuentra estratégicamente ubica-
da en la zona de Doral, dentro del condado de Miami-Dade.
Este nuevo espacio cuenta con instalaciones más moder-
nas y un hub logístico, lo que le permitirá a Win Systems
una optimización aún más eficiente en todas sus operaciones.

Por otro lado, la empresa ha decidido apostar en otro de
sus mercados claves: Argentina, situándose en el centro de

Buenos Aires. Esta ubicación estratégica representa un
punto de acceso ideal para atender a los clientes y socios de
Win Systems en toda la región. Además, la nueva sede no
solo facilitará la colaboración y el soporte eficiente a las ope-
raciones en los países vecinos, sino que también le permiti-
rá a la compañía construir relaciones comerciales todavía
más cercanas.

Eric Benchimol, CEO de Win Systems, expresó su entu-
siasmo por estas expansiones: “Nuestro crecimiento en
USA, LATAM y en el resto del mundo nos motiva a elevar
la apuesta y dar nuevos pasos hacia adelante. Esta nueva
etapa, que incluye la apertura de oficinas en Buenos Aires
y Miami, representa un hito esencial, ya que nos acerca
aún más a nuestros clientes y a sus necesidades. Sin dudas,
continuaremos trabajando incansablemente para brindar
las mejores soluciones tecnológicas a la industria del jue-
go en estas regiones como en el resto del mundo”.

Win Systems abre nuevas oficinas 
en los EEUU y Argentina OF
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JUEGOFORUM
PONE DE RELIEVE LA FALTA DE UNIDAD EN EL SECTOR
Y EL FUTURO DE LA INDUSTRIA DEPENDE DE ELLO

EL FUTURO DEL SECTOR PASA 
POR LA UNIÓN. ESTA EDICIÓN DE

JUEGOFORUM HA PODIDO
CONFIRMAR QUE EL JUEGO PRIVADO

NECESITA DEFENDERSE DE UNA
OFENSIVA CADA VEZ MÁS PODEROSA.
BAJO LA BATUTA DE JUAN MANUEL

ORTEGA, ESTA EDICIÓN SE HA
CONFIRMADO COMO UNA CITA

IMPRESCINDIBLE PARA 
LOS PROFESIONALES DE 
NUESTRA INDUSTRIA.

*

*
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J
uan Manuel Ortega, organizador de JuegoForum,
ha iniciado el evento con su acostumbrada locuaci-
dad y contundente discurso, aunque en tono conci-
liador y sin reproches a la hora de hablar. Ortega ha
mostrado varios videos sobre la opinión política

hacia el Juego, y no ha faltado tampoco uno de Miguel Car-
balleda, Presidente de la ONCE, poco menos que “amena-
zando” a las administraciones venideras. Tanto la Lotería
Nacional como la ONCE “han sabido realizar una cultura
de su relato”. Algo que dista mucho de lo conseguido por
el Sector privado según Ortega: “Nosotros no hemos sabi-
do transmitir cual es la realidad del Sector, y reconozco
que es difícil, porque nunca hemos sabido lanzar un
mensaje de unidad, pues no estábamos unificados”.

Como bien declara nuestro editor, Carballeda habla en
nombre de los 4,5 millones de personas con discapacidad, y

ese mensaje llega a la opinión popular. “La ONCE defiende a
las personas con discapacidad. Y nosotros, ¿a quién podría-
mos defender? Pues yo aplaudo la brillante idea de Fidel
Molina, quien ha sabido engarzar el Juego con la Hostele-
ría, y defender nuestra actividad a través de este Sector”.

Tras la introducción de Juan Manuel Ortega, ha dado
comienzo la primera ponencia de la jornada, con Carlos
Hernández, exdirector general de la DGOJ, para comen-
tar las expectativas de nuevo contexto político. Para Car-
los Hernández, el terremoto político vivido desde las
elecciones, “no nos van a traer un cambio significativo a
corto plazo”.

Según Hernández, es difícil que a corto plazo cambie la
situación. Manifiesta que, con el paso del tiempo, todo vol-
verá a su cauce natural, y los políticos dejarán de utilizar al
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Juego como arma electoral, pero aún debe pasar el tiempo.
La clave es qué hacer mientras. 

Tras la ponencia, Joan López Alegre, CEO de Stra-
tegycom, ha colaborado con un video suyo en el que
muestra las estrategias comunicativas que el Sector debe
perseguir. “no debemos conformarnos a no tener pre-
sencia en el mundo de la comunicación”, incidir en los
temas que pueden tener interés para la sociedad, como la
hiperregulación del Sector, el bajo nivel de incidencias, la
contribución fiscal, la integración social, la generación
de empleo de calidad… “El Sector no debe esconderse,
sino explicar sus beneficios y contribuciones a la socie-
dad. Somos un Sector comprometido”.

Debemos ser conscientes de que el Juego privado no
lucha en igualdad de condiciones, pero “no podemos de-

jar en manos de terceros nuestra defensa y que expli-
quen nuestra realidad”.

La mesa de juristas ha contado con los letrados Mi-
guel García Campos, Carlos Lalanda y Santiago Moreno
para hablar de los desafíos regulatorios que se presentan
en el Sector.

Los letrados han resaltado que se debe apuntar a los
recursos judiciales, sin perder la locución con la adminis-
tración. “Un parámetro que no debemos olvidar para la
defensa de la actividad”.

Según declaran, la legislación del Juego ya no consiste
en colores políticos, y pone como ejemplo el caso de Extre-
madura o Galicia como paradigma de que un cambio polí-
tico no supone la corrección de errores cometidos por una
Administración.
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Una vez concluida la Mesa Redonda, Luigi Limido, Di-
rector General de Bally Wulff España, pregunta a los po-
nentes hacia donde se dirige el Sector: “El único avance que
se ha hecho por el momento ha sido en Valencia por parte
de SOS Hostelería. ¿Vamos hacia un escenario más de-
fensivo?” Santiago Moreno responde que, para el Sector,
los tribunales son básicos. “Este sector ha conseguido mu-
chas cosas en los tribunales. Hay que seguir en esa línea”.

A continuación, Jorge Hinojosa, director general de Jdi-
gital, ha expuesto las consecuencias de las restricciones de
publicidad en el Juego online, y ha hablado sobre las vicisi-
tudes de la actual regulación de cara a la actividad del Sector.

Para Hinojosa, “tampoco se prevén grandes cambios,
aunque es algo que comprobaremos muy pronto”.  En esta
legislatura parece que nos encontramos ante unas ansias re-

gulatorias menores a las que contaba el anterior ministro.   “no
hay una norma que nos preocupe, sino un envoltorio jurídi-
co muy preocupante”.  En lo que respecta a la seguridad jurí-
dica, se ha generado mayor incertidumbre dentro del Sector
con la nueva regulación. “Falta complicidad del regulador”.

Por último, JuegoForum ha contado con una mesa de
empresarios de primer nivel, entre los que se encuentran
José González Fuentes, Presidente de Luckia, Fidel Moli-
na, Presidente de Comatel y Luigi Limido, Director Gene-
ral de Bally Wulff España. José Antonio Gómez Yáñez, doc-
tor en sociología, ha sido el honorable moderador, quien ya
mostraba la tónica del debate con su introducción: “El sec-
tor debe aprender a defenderse, de forma jurídica y a tra-
vés de la comunicación”, y añade: “Las empresas deberí-
an tener un departamento propio y unirse”.
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José González Fuentes señala que el Sector tiene que
preguntarse qué puede hacer ante la situación política
que le ha tocado vivir. “Debemos hacer un cambio. Debe
existir una mayor conciencia política de la realidad del
Sector”.

Luigi Limido declara que la percepción es negativa en
el público general. El Sector cuenta con una gran atomiza-
ción. “No encuentro una representatividad única en la
Industria, y por lo tanto los otros actores nos tienen con-
trolados, aunque llegáramos a la prensa generalista”.

Para Fidel Molina, “no existe ningún problema por-
que parece que no hay una inquietud en la Industria. El
sector no está unido. Hay un problema grave. Un proble-
ma que mucho tiempo en el sector y cada vez lo veo peor”.

Según declara Molina, “tenemos que vender lo que
realmente somos, con qué contribuimos, qué hacemos

… Yo no tengo que educar. Tengo que mostrar lo que
soy. Pero si continuamos de esta manera el Sector no tie-
ne futuro, desde mi punto de vista”.

José González Fuentes también coincide con la mesa
en que no hay una voz única: “Cuando vamos con dife-
rentes planteamientos, creamos confusión en la Admi-
nistración, y les damos la oportunidad de ir por el cami-
no del medio. Es el momento de la historia, desde que
estamos regulados, que menos influimos”.

De esta manera concluye una nueva edición de Juego-
Forum, donde se pone de manifiesto nuevamente la nece-
sidad de una voz cohesionada dentro de nuestra Indus-
tria. Una idea que siempre ha defendido nuestro editor
Juan Manuel Ortega, y de nuevo queda patente que es ho-
ra de que se dé ese decisivo paso.
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En el primero de estos testimonios, el hoy Deca-
no de los Reguladores confesaba su percepción
del Sector, antes de conocerlo, como ”Cine ne-

gro americano”. Una percepción que no era ajena a lo
que también se forjaba en la Opinión Pública de nues-
tra Sociedad. “No hemos hecho apenas nada para cre-
ar una cultura del Juego Privado, un relato que nos
beneficie, como SÍ han conseguido la Lotería Nacio-
nal y la ONCE”.

En clave conciliadora y no de reproche, Ortega des-
tacó la falta de unidad sectorial tan necesaria en estos
momentos especiales que estamos viviendo, entre tan-
tos cambios políticos y el de una Opinión Pública que
“no es estática, sino dinámica. (…) Ha sido tanta la
presión política y mediática sobre los efectos negati-
vos del Juego, que finalmente también ha terminado
afectando al Juego Público y Semipúblico. (…) Hay
que aprovechar el momento para caminar en la bús-

ORTEGA PIDE UNA “PAX ROMANA” PARA LA TOTALIDAD DE LA INDUSTRIA DEL JUEGO

Sin un texto escrito, pero con las ideas muy claras, el Organizador de JuegoForum, Juan Manuel Ortega, presentó el Congreso apoyándose
en cuatro sabrosos fragmentos de unos vídeos protagonizados por Aitor Uriarte, Roberto Sotomayor y Miguel Carballeda
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queda de una Pax Romana que normalice y de estabi-
lidad a la actividad”.  

Sobre estos mensajes negativos que llegan a la Opi-
nión Pública, Ortega mostró de-
claraciones de Roberto Sotoma-
yor, Candidato a la Alcaldía de
Madrid por Podemos, en las que,
en al lado del Presidente de Fejar
y de la Diputada Sofía Castañón,
este político aseguraba que “el
70% de las mujeres desarrolla-
ba una patología“. En otro ví-
deo, Sotomayor amenazaba con
“cerrar todas las Casas de Apuestas cuando fuera Alcal-
de de Madrid”.

“Cómo son percibidos por la Sociedad este tipo de
mensajes y qué podemos hacer para evitar sus conse-
cuencias” se preguntó Ortega.

A continuación, el Organizador de JuegoForum, pre-
sentó un vídeo en el que Miguel Carballeda pedía al Go-
bierno “que nos respete, por la cuenta que le trae” para

después asegurar que represen-
taban los intereses de cuatro mi-
llones y medio de discapacitados.
“Esta afirmación del Presidente
de la ONCE es brillante y debe-
mos preguntarnos a quién repre-
sentamos nosotros, además de a
diez millones de clientes (…) La
clave puede estar con los ciento
cincuenta mil Bares con los que

compartimos nuestro negocio en la Hostelería. Bares en
los que también se forja la Opinión Pública”.  

Finalmente, Ortega puso punto final a su interven-
ción citando a Albert Camus: “Ser generoso con el futu-
ro es dárselo todo al presente”.

“La clave puede estar en 
los 150.000 Bares con los 

que compartimos nuestro
negocio en la Hostelería”

“
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Carlos Hernández, exdirector general de la DGOJ y
Socio Fundador de Silverback, ha acudido a la se-
gunda edición del Congreso JuegoForum para co-

mentar las expectativas de nuevo contexto político.
Para el ex director general, el terremoto político vivido

desde las elecciones, “no nos van a traer un cambio signi-
ficativo a corto plazo”. Aun así, Hernández manifiesta
que puede haber otros factores que pueden ser positivos
durante la nueva legislación.

A nivel autonómico, Carlos Hernández comenta que
las autonomías que han cambiado de color, no tienen por-
que traer un cambio al Sector. “Se tiende a pensar que an-
te este cambio, las cosas pueden ser diferentes. Creo que
el cambio no se va a producir, y la tendencia política del
sector seguirá continuando con independencia de estos
cambios de Gobierno autonómico”.

La clave para entender las palabras del Socio Funda-
dor de Silverback es que la previsión regulatoria no viene
determinada por el color político, sino por el significado
intrínseco del Sector dentro del panorama político y por la
percepción social. “Sobre todo por Unidas Podemos,
pues hizo de la guerra contra el Juego su bandera”.

El Sector del Juego forma una parte del programa po-
lítico de los partidos, y su tratamiento es muy importante
a la hora de “rascar” votos. En el caso de Unidas Podemos,
ha pasado de querer erradicar el Juego por completo hace
algunos años, a rebajar el discurso prohibitivo en su pro-
grama de estas ultimas elecciones: “Del tratamiento exa-
gerado al Juego, pasamos a incrementos impositivos pa-
ra dificultar la actividad. En cambio, en el programa de
Vox, asume el lenguaje de Unidas Podemos anterior e
incorpora el cierre de las casas de Apuestas”. Un cambio

CARLOS HERNÁNDEZ: “EL TERREMOTO POLÍTICO VIVIDO 
NO NOS VA A TRAER UN CAMBIO SIGNIFICATIVO A CORTO PLAZO”

El exdirector general de la DGOJ colabora en JuegoForum y comparte su experta opinión sobre las expectativas del nuevo contexto político
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que pone de manifiesto la ausencia de color político en lo
que respecta a la forma de tratar al Juego.

Los partidos buscan vender desde una perspectiva de
restricción. “Eso no quiere decir que no vaya a haber cam-
bios”, señala Carlos Hernández. El impulso restrictivo no
será el mismo durante la siguiente legislatura, y pone co-
mo ejemplo a Valencia.

El problema, para el ex direc-
tor general de la DGOJ, es la per-
cepción social del Sector. “La cues-
tión es valorar cuanto tiempo
queda de esta situación. El sec-
tor siempre ha sido importante
en la perspectiva económica y
laboral, pero crea incomodidad.
Los políticos exigían discreción
y proyección pública mínima. EuroVegas y la publici-
dad agresiva que se realizó durante esa época en televi-
sión generó que esa situación fuera cambiando hasta
que Unidas Podemos lo convirtió en su bandera”.

Según Hernández, es difícil que a corto plazo cambie
la situación. Manifiesta que, con el paso del tiempo, todo
volverá a su cauce natural, y los políticos dejarán de utili-
zar al Juego como arma electoral, pero aún debe pasar el

tiempo. La clave es qué hacer mientras. Hernández decla-
ra que el Sector debe tratar de aprovechar la excepcional
situación de atraer miradas, para colocar los mensajes que
se deben mostrar para poner en valor al Sector. “En esta si-
tuación en la que nos encontramos, se debe comunicar.
Sobre todo en el presencial, concurren tres notas que nos

cualifican y nos hacen importan-
tes: Somos un sector nacional,
innovador, y responsable. Este
último es muy importante. Los
políticos toman conciencia de la
necesidad de estudiar e imple-
mentar medidas que protejan a
los grupos vulnerables frente a
las adicciones comportamenta-
les y nuevas tecnologías”.

Las nuevas revoluciones digitales van a poner de ma-
nifiesto la necesidad de proyectar los parámetros del Sec-
tor. Son muchas las cosas que el Sector puede ofrecer a la
opinión pública. Lo importante para Carlos Hernández
no es solo el Gobierno al frente, sino las personas, quienes
van a definir la presión política y social del Sector. “La si-
tuación de la Comunidad Valenciana arrojará luz para
comenzar el cambio”.

Según Carlos Hernández 
es difícil que a corto plazo

cambie la situación, 
aunque sí a largo plazo

“
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Joan López Alegre, CEO de Strategycom, ha vuelto a
colaborar en esta segunda edición de JuegoForum.
Una Jornada que se presenta “clave” para el exdipu-

tado y escritor, y que en esta ocasión, ha comentado a
través de un video emitido du-
rante el Congreso las diferentes
estrategias comunicativas que
el Sector debe perseguir para
limpiar su imagen por culpa de
aquellos que están obstinados a
emponzoñarla.

Joan López señala que la Lo-
tería Nacional y la ONCE cuen-
tan con beneficios y privilegios
dentro del marco regulatorio, “lo
que les permite incidir e influir en los medios de comu-
nicación”, mientras el Juego privado está fuertemente
vetado y controlado. Para Joan López, esto no significa
que estemos “condenados a tener una mala imagen, y no

debemos conformarnos a no tener presencia en el mun-
do de la comunicación”.

Según el CEO de Strategycom, el Sector debe incidir
en los temas que pueden tener interés para la sociedad,

como la hiperregulación del sec-
tor, el bajo nivel de incidencias,
la contribución fiscal, la integra-
ción social, la generación de em-
pleo de calidad… “El Sector no
debe esconderse, sino explicar
sus beneficios y contribuciones
a la sociedad. Somos un Sector
comprometido”.

Debemos ser conscientes de
que el Juego privado no lucha en

igualdad de condiciones, pero “no podemos dejar en manos
de terceros nuestra defensa y que expliquen nuestra reali-
dad. No podemos esperar de la administración que hablen
bien de nosotros. Debemos defendernos y explicarnos”.

“El Sector no debe 
esconderse, sino explicar sus 
beneficios y contribuciones 

a la sociedad”

“

JOAN LÓPEZ: “EL SECTOR NO DEBE ESCONDERSE”

El CEO de Strategycom declara durante la jornada de JuegoForum que la Industria debe
poner en valor las muchas contribuciones que el Juego aporta a la sociedad
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JuegoForum ha contado con una Mesa de Juristas com-
puesta por letrados de primer nivel como Miguel Gar-
cía Campos, Carlos Lalanda y Santiago Moreno.
Santiago Moreno señala que la norma debe incardi-

narse de forma coherente en el ordenamiento jurídico eu-

ropeo. “Los últimos textos normativos, distan mucho de
los principios de buena regulación y se han basado en
un populismo exacerbado y han tratado de constreñirlo
o de intentar prohibirlo de facto”.

Sin perder la locución con las administraciones, More-
no recuerda que se debe apuntar a los recursos judiciales.
“Un parámetro que no debemos olvidar para la defensa
de la actividad”.

Santiago Moreno pone de ejemplo la Ley de Juego
de la Comunidad Valenciana. Una ley que introduce
una serie de enmiendas que se aprueban con alevosía, y
que hacen que la ley sea letal para el Juego en la comu-
nidad. Los aspectos principales como distancia mínima

LA MESA DE JURISTAS DE JUEGOFORUM RECUERDA 
LA IMPORTANCIA DE CONTAR CON LA LEY ANTE LAS INJUSTICIAS REGULATORIAS

Los principales letrados del Juego comentan los desafíos regulatorios que esperan al Sector en este nuevo panorama político

EXPERIENCIAS Y TENDENCIAS DE LOS DESAFÍOS REGULATORIOS 
Moderador: Juan Manuel Ortega. Organizador de JUEGOFORUM
CARLOS LALANDA. Abogado.
MIGUEL GARCÍA CAMPOS. Abogado.
SANTIAGO MORENO. Abogado.
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de 850 metros, que se aplica además con retroactividad
con los Salones que tengan que renovar su licencia.
“Habría que cerrar prácticamente el 90% de los salo-
nes. Un autentico disparate. La congelación del sector
durante cinco años es otra de las medidas que han
puesto al Sector en un escenario nefasto. Un regla-
mento recurrido por diversas empresas y organizacio-
nes sectoriales”. La norma se
transforma de manera sorpresi-
va de la noche a la mañana y sin
respetar los derechos adquiri-
dos vigentes de los empresa-
rios, “lo que obliga a muchos
locales al cierre”. Una serie de
medidas que no tocan para na-
da al Juego público, y declara
que, en este sentido, puede ha-
ber un falseamiento de la competencia. “Esto se ha
planteado al tribunal europeo, y creo que ha sido un
éxito, pues es la primera vez que un tribunal español
presenta este hecho ante el tribunal europeo. Como
buena noticia, parece ser que hay dos enmiendas que

pueden modificar las medidas, y se posibilitaría que
los bares puedan tener máquinas tipo B”.

Miguel Campos señala, respecto a los ámbitos regu-
latorios anteriores, que la modernidad en la legislación,
en muchas ocasiones, no produce los frutos deseados.
“Muchos cambios modernos lo que producen es escla-
vitud. La modernidad es buena, y hay que utilizarla

de manera adecuada, sin per-
der de vista los principios fun-
damentales de funcionamiento
y respeto a la sociedad”. Según
el letrado, el sector se ha basado
en principios como la discre-
ción. El sector ha estado siem-
pre necesitado de salir del foco
mediático. García Campos re-
cuerda encontrarse hace seis

años en un congreso de Anesar, donde hablaba de la
burbuja que se estaba formando respecto a los Salones
de Juego: “Estos van a morir de éxito”, señalaba. “Des-
graciadamente fue así. El crecimiento desmesurado,
dio lugar a que se tuvieran que tomar medidas restric-

“Los recursos judiciales 
son un parámetro que 

no debemos olvidar para 
la defensa de la actividad”

“
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tivas. Hoy veo que el Sector va por buen camino, siem-
pre y cuando se desinfle el suflé y se vuelvan a los
principios originarios de respeto y verdad”.

Para García Campos, la legislación del Juego ya no
consiste en colores políticos, y pone como ejemplo el caso
de Extremadura como paradigma de que un cambio po-
lítico no supone la corrección de errores cometidos por
una Administración. “Extrema-
dura aprueba el decreto para la
modificación de regulación de
Máquinas con los controles de
acceso. Esos controles de acceso
contienen una flagrante ilegali-
dad: se obliga a todos los salo-
nes de juego de la región que
tengan controles biométricos
dactilares o faciales. Ese artícu-
lo, desde el punto de vista jurí-
dico, vulnera la normativa la normativa legal vigente
de protección de datos”.

En Extremadura la Ley de Juego no habilita a que se
instalen los controles biométricos, y por tanto, ese regla-
mento vulnera la normativa española. “Este es un ejem-
plo palmario de que el cambio de color político no im-
plica que vayamos a ir mejor, y que necesitamos acudir
a los tribunales para defendernos”.

Santiago recoge otro ejemplo reciente como es la Ley
del Juego de Galicia, una ley que constriñe al Sector, y que
está realizada por el Partido Popular. Una ley con aspectos
muy negativos, como el artículo de autorizaciones a las
Máquinas tipo B. “Los colores políticos no tienen nada
que ver, porque las administra-
ciones públicas han comprado
la idea de falso problema del
Juego en la sociedad”. Santiago
Moreno relata que, en lo que res-
pecta a menores, el índice en hos-
telería y en locales de Juego, es
prácticamente inexistente. “Nos
han hecho creer que este proble-
ma es primario. Esperemos que
esto se pueda ir enderezando”.

Por su parte, Carlos Lalanda, realiza una reflexión
sobre la actualidad del Sector y las tendencias regulato-
rias en España. “Antes teníamos un único centro de
decisión que era el estatal. Cuando estos centros se
multiplican, los problemas se multiplican también.
Los reguladores son las Asambleas, y estas se nutren
de los partidos políticos. Los reguladores son los Go-
biernos de las comunidades”.

Los letrados abordan asimismo los diferentes pro-
cesos regulatorios activos en las Comunidades Autóno-
mas. Entre estas se encuentra la Ley de juego de Castilla
y León, con modificaciones puntuales. Incluyen pre-
ceptos como cuestiones relativas a las distancias, al re-
fuerzo de los controles de admisión y medidas relativas
a la publicidad. La Ley de Juego de Canarias también

está en tramitación parlamen-
taria en prácticamente los mis-
mos puntos.

Navarra también se en-
cuentra en plena tramitación,
al igual que en el País Vasco o la
Comunidad de Madrid, este
último sobre los medios de pa-
go en las Máquinas de Juego.
“Un tema apartado que se tie-
ne que empezar a regular des-

de el punto de vista normativo”.
Una vez concluida la Mesa Redonda, Luigi Limido,

Director General de Bally Wulff España,  pregunta a los
ponentes hacia donde se dirige el Sector: “El único
avance que se ha hecho por el momento ha sido en Va-
lencia por parte de SOS Hostelería. ¿Vamos hacia un
escenario más defensivo?” Santiago Moreno responde
que, para el Sector, los tribunales son básicos. “Este sec-
tor ha conseguido muchas cosas en los tribunales. Hay
que seguir en esa línea”.

Juan Manuel Ortega recuerda el video sobre el can-
didato de Unidas Podemos a la Alcaldía de Madrid, en
el que declaraba que el 70% de las mujeres tienen un des-

orden de Juego Problemático, y
plantea si no se puede hacer
nada desde la legalidad contra
ese tipo de afirmaciones. Car-
los Lalanda cuestiona si se pu-
diese incluir como injurias. Los
letrados manifiestan que con la
actual línea que manejan los
tribunales sobre libertad de ex-
presión es muy difícil acallar.
“Escuchamos burradas de to-

do tipo, y suelen salir airosas”.
Patricia Lalanda concluye la ronda de preguntas y

esta mesa con una reflexión sobre las tendencias y posi-
ciones a seguir: “Es esencial también la estrategia que
siguen otros sectores, como la educación. Una línea
que no debe olvidarse. Es fundamental, y creo que el
Sector lo esta haciendo poco a poco y deberíamos apli-
carla más”.

“Las Administraciones 
públicas han comprado 

la idea de falso problema 
del Juego en la sociedad”

“

“Los medios de pago en 
las Máquinas de Juego son 
un tema apartado que se

tiene que empezar a regular”

“
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Jorge Hinojosa, Director General de Jdigital, ha des-
arrollado una ponencia en JuegoForum sobre las
consecuencias de las restricciones de publicidad en

el Juego online.
Para Hinojosa, nos encontra-

mos en una etapa de modificación
con la entrada del nuevo ministro,
aunque de forma conjunta, dada
la continuidad de Mikel Arana al
frente de la DGOJ, “tampoco se
prevén grandes cambios, aun-
que es algo que comprobaremos
muy pronto”. En esta legislatura
parece que nos encontramos ante
unas ansias regulatorias menores a las que contaba el ante-
rior ministro. “Hay poco apetito regulador, salvo algunas
salvedades”, comenta el director general de Jdigital.

Como manifiesta Hinojosa, si uno regula con la idea
de que el Juego es el problema, “es evidente que nos en-
contramos con un problema”. Existe mucha descon-

fianza del regulador hacia el
Sector, y el director general re-
cuerda que el regulador no da
excesivas muestras de diálogo
en muchas ocasiones. “Vivimos
en un entorno muy conflictivo,
con los diferentes decretos y
modificaciones realizadas. No
hay una norma que nos preocu-
pe, sino un envoltorio jurídico
muy preocupante”.

Las normas deben ser “razonadas y razonables”. El de-
creto pretendía implementar las limitaciones de publici-
dad. “Algo razonado, pero no es razonable limitarlo de 1 a

JORGE HINOJOSA DESTACA LA FALTA DE COMPLICIDAD DEL REGULADOR

El director general de Jdigital expone los desafíos a los que se enfrenta el Juego online en materia de publicidad, 
sin obviar el actual recurso de la Asociación contra el Real Decreto de Comunicaciones Comerciales

“No hay una norma 
que nos preocupe, sino 
un envoltorio jurídico 

muy preocupante” 

“
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5am, creando jugadores intensivos, y perdiendo al juga-
dor espontáneo”.

En lo que respecta a la seguridad jurídica, se ha genera-
do mayor incertidumbre dentro del Sector con la nueva re-
gulación. “Falta complicidad del regulador. Esta norma no
ha mejorado el mercado, pues incrementa el Juego ilegal”.

Tampoco añade competencia, pues al limitarse la ofer-
ta, se consigue un mercado con
gran numero de licencias inacti-
vas, con un grado de interés mu-
cho menor que antes.

Para Hinojosa, los datos de
Juego problemático están ade-
más en los mismos niveles, por
lo que no existe un cambio pal-
pable tras la entrada en vigor del
Real Decreto de Comunicacio-
nes Comerciales.

Entre los riesgos que señala el director general de Jdi-
gital dentro del sector, se encuentra la forma de regular
ciertas actividades como las loot boxes y las critmonedas.
“Cada cosa debe tener su regulación. Como metamos en
el mismo paraguas al Juego y al resto, esto podría con-
vertirse en un riesgo”.

Hinojosa también comenta las posibilidades existentes
en relación al recurso de Jdigital contra el Real Decreto de
Comunicaciones Comerciales. “Si no lo admitiera, pero hi-
ciera algún comentario que pudiera servir, nos daría un
balón de oxígeno al poner en tela de juicio el Real Decre-
to, y si fuera admitido, daríamos un ejemplo de madurez,
pues desde Jdigital ya contamos con herramientas para

paliar un supuesto vacío legal a
partir de la declaración del Tri-
bunal Supremo”.

Entre los temas inmediatos que
más preocupan al director general,
se encuentra la regulación de los lí-
mites de depósitos. “Esto podría
generar falta de competencia. Si
los cambios de límite no es un sis-
tema ágil, este podría perjudicar”.

Por último, Hinojosa insta a la Administración ha reali-
zar un estudio sobre si realmente el Real Decreto de Comu-
nicaciones Comerciales ha dado resultado, o está frenando
las diferentes actividades legales más que otra cosa. “Que-
remos una legislación acorde con los objetivos. Hoy por
hoy tenemos un regulador que se siente poco o nada par-
te del mercado”.

“Insto a realizar un estudio
sobre si el Real Decreto

ha dado resultado, o está
frenando actividades legales”

“
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La Jornada de JuegoForum ha incluido una inte-
resante mesa de empresas y empresarios, en la
que se ha discutido sobre el Juego como activi-

dad económica y social, y las medidas más acuciantes
para la Industria. La mesa ha incluido a algunas de las
personalidades más representativas del Sector como
José González Fuentes, Presidente de Luckia, Fidel
Molina, Presidente de Comatel y Luigi Limido, Direc-
tor General de Bally Wulff España.

Jose Antonio Gómez Yáñez, moderador de la me-
sa, ha recalcado durante la introducción que una de las
principales consecuencias de la fragmentación, es la
falta de comunicación entre el Sector, lo que promueve
la dispersión del mensaje. “El sector debe aprender a
defenderse, de forma jurídica y a través de la comu-

LA MESA DE EMPRESARIOS DE JUEGOFORUM CONCUERDA: 
DEBEMOS UNIRNOS SI QUEREMOS QUE HAYA FUTURO

Fidel Molina, José González Fuentes y Luigi Limido remarcan la necesidad de mostrar 
lo que realmente es el Sector y que se haga desde una única voz o mensaje

UNA POLÍTICA PARA EL JUEGO. EL JUEGO COMO ACTIVIDAD
ECONÓMICA Y SOCIAL.
Moderador: JOSÉ ANTONIO GÓMEZ YAÑEZ. Doctor en Sociología.
JOSÉ GONZÁLEZ FUENTES. Presidente de LUCKIA.
FIDEL MOLINA. Presidente de COMATEL.
LUIGI LIMIDO. Director General de BALLY WULFF ESPAÑA.
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nicación. La aportación anual del Juego a la Admi-
nistración no es nada desdeñable”. Gómez Yáñez de-
clara: “No contraten agencias de comunicación. Las
empresas deberían tener un departamento propio y
unirse”.

Los estudios de EDADES
y ESTUDES, en opinión del
doctor en sociología, son estu-
dios “muy mal hechos”. En
estos, entran menores al estu-
dio, cuando directamente tie-
nen prohibida la entrada. “El
cuestionario incluye la qui-
niela hípica, la ruleta, ya sea
en un casino, o en la noche de
fin de año en casa. No sabe-
mos cuanta gente jugó en los diferentes locales”.

José González Fuentes arranca el debate en esta úl-
tima mesa de la Jornada. El presidente de Luckia decla-
ra que las políticas de Juego tiene dos realidades. “Nos
han creado una mala imagen ante la sociedad. Mu-

chos políticos, algunos por desconocimiento, tratan
de salir bien en la foto y creen que lo que hacen con el
Juego otorga votos. Esto se ha ido diversificando en
autonomías, y nos encontramos ahora que ningún
partido tiene una opinión clara sobre el Juego con ca-

da autonomía regulando de
forma distinta”.

González Fuentes señala
que el Sector tiene que pre-
guntarse qué puede hacer en
esta situación. “Debemos ha-
cer un cambio, sin juzgar si
se ha hecho bien o al hasta
ahora, sino ver cómo pode-
mos revertirlo. Que haya po-
líticas coherentes en las co-

munidades y también en relación con los demás
juegos. Debe existir una mayor conciencia política
de la realidad del Sector”.

Una de los hechos que más han perjudicado al
Sector en los últimos años para el presidente de Luc-
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“Debe existir 
una mayor conciencia 
política de la realidad 

del Sector”

“
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kia son las plataformas “.com”, así como la falta de la
regulación de la publicidad al inicio, o temas como
EuroVegas. “Todas son cuestiones que han ido su-
mando, y hoy en día la opinión pública tiene una
mala imagen del Juego. Pero esa gente, cuando lo
compara con el Juego público, cambia de parecer. La
percepción de uno y otro es muy diferente, y debe-
mos revertirlo”.

Luigi Limido declara que la percepción es negativa
en el público general. El Sector cuenta con una gran
atomización. “No encuentro una representatividad
única en la Industria, y por lo tanto los otros actores
nos tienen controlados, aunque llegáramos a la pren-
sa generalista”.

Limido recuerda el reto de aclarar el mensaje de
unidad que hay que ofrecer. “Cuando se calmen las
aguas, se debe reparar el barco. Hay falta de lideraz-
go, magníficos empresarios y representantes, pero
no una única voz o mensaje”. El Director General de
Bally Wulff España alaba lo logrado por SOS Hostele-
ria: “ha dado el do de pecho ante las vicisitudes y
complicaciones propuestas en Valencia”.

Para Fidel Molina, “no existe ningún problema
porque parece que no hay una inquietud en la Indus-
tria. El sector no esta unido. Hay un problema grave.
Un problema que mucho tiempo en el sector y cada
vez lo veo peor”.

No parece que haya inquietud “porque los empre-
sarios del Juego no se movilizan”. El Presidente de Co-
matel recalca que debería existir una unidad y hoy por
hoy no hay una idea clara, ni se trata de mostrar la reali-
dad a los políticos. “He tenido muchísimas reuniones
con políticos de diferentes formaciones. Cuando em-
piezan a entender lo que es el juego, es más fácil ha-
blar con ellos. Parece que queremos estar ocultos. Pero
nosotros no somos nadie sin la hostelería. No tenemos
narices a ponernos de acuerdo en saber qué tenemos
que representar”.

“Hay falta de liderazgo. 
Magníficos empresarios y 
representantes, pero no 

una única voz”

“
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Según declara Fidel Molina, “tenemos que vender
lo que realmente somos, con qué contribuimos, qué
hacemos … Yo no tengo que educar. Tengo que mos-
trar lo que soy. Que formo parte de una sociedad y
que contribuyo. Pero si continuamos de esta manera
el Sector no tiene futuro,
desde mi punto de vista”.

Luigi Limido piensa que
la percepción social del Juego
hoy en día se debe a que no se
llega al público general, y con-
cuerda en que no hay inquie-
tud siquiera por intentarlo.

José González Fuentes
también coincide con la mesa
en que no hay una voz única:
“Cuando vamos con diferentes planteamientos, crea-
mos confusión en la Administración, y les damos la
oportunidad de ir por el camino del medio. Es el mo-
mento de la historia, desde que estamos regulados,
que menos influimos”.

“O el Sector inicia una unificación de criterios, y aú-
nan en base a una línea determinada” -Afirma Fidel Moli-
na- “O generaremos una mala imagen y falta de unifica-
ción. Tenemos que tener las ideas claras, y aunar criterios.
No hay que estar callado. Hay que comunicar en la línea

adecuada”. Como afirma Moli-
na, la Industria forma parte tam-
bién de los ingresos de los bares,
y debe organizarse alrededor de
esa idea. “Pero no hay inquie-
tud y por eso no hay futuro”.

Una dura realidad la mos-
trada en esta última mesa, que
no está exenta de razón. La uni-
dad del Sector es uno de los
temas que más ha defendido

nuestro editor Juan Manuel Ortega, y una vez queda pa-
tente que es hora de que se de el decisivo y sustancial pa-
so hacia ese prometedor futuro o, si no, corremos el riesgo
de que esa falta de inquietud a la que se refiere Fidel Moli-
na, pase factura a toda nuestra actividad.
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“Es el momento 
de la historia, desde 

que estamos regulados, 
que menos influimos”

“
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Luckia acaba de escribir una nueva página en la his-
toria de la compañía. Tras más de diez años reple-
tos de éxitos en el icónico edificio Coliseo Albia, el

Luckia Casino Bilbao ha abierto de nuevo sus puertas en
otro emplazamiento emblemático de la ciudad como es la
Plaza Emilio Campuzano. David Plumi, CMO de Luckia,
comenta para AZAR que las expectativas para este nuevo
Casino son “inmejorables”, con una nueva ubicación que
se encuentra en “pleno corazón de Bilbao”.

La inauguración ha sido un éxito absoluto, con un pri-
mer acto privado que ha contado con todo el equipo direc-
tivo de Luckia, con José González Fuentes a la cabeza, así
como personalidades de renombre dentro del Sector del
Juego que han sido invitadas por el Grupo.

El evento ha contado asimismo con representación
por parte del Gobierno Vasco. Aitor Uriarte, Director
General de Espectáculos y Juego, junto a Xabier Otxan-
diano, Concejal del Área de Desarrollo Económico, Co-

Con una gala llena de momentos emotivos y de optimismo 
ante la nueva etapa que comienza en este emblemático emplazamiento

REABRE EL NUEVO LUCKIA CASINO BILBAO
CON “EXPECTATIVAS INMEJORABLES”

•

•
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•

mercio y Empleo del Ayuntamiento de Bilbao, han asis-
tido al evento, y han ofrecido un discurso de bienvenida
para este nuevo Casino, que cuenta con el beneplácito
de la Administración.

Tras el acto y el poste-
rior convite y flamante es-
pectáculo con música en vi-
vo, el Casino ha abierto sus
puertas al público. En este
momento se ha constatado
el enorme éxito de la inau-
guración, con un lleno ab-
soluto de las más de 660
personas de aforo con las
que cuenta el Casino. Loca-
les y turistas han querido
formar parte de la historia
del Grupo y de la ciudad, y de paso descubrir el interior
de este moderno establecimiento.

La zona donde se ubica el Casino es sin duda, como se-
ñala David Plumi, “mucho más concurrida”, con un paso
continuo de gente, “lo que hará que la afluencia de pú-
blico sea constante en este nuevo emplazamiento”. El in-

terior del Casino cuenta con una disposición del espacio
magistral y una decoración que denota pura clase. El ta-
maño del Casino, en cuanto a metros cuadrados, no difie-
re con el anterior, pero la disposición es diametralmente

opuesta, con una única plan-
ta de Juego lo que otorga una
mayor sensación de espa-
cio, y es mucho más agrada-
ble visualmente.

El número de máquinas
y mesas es el mismo que con
el que se contaba en la ante-
rior ubicación, aunque, co-
mo señala David Plumi,
“desde Luckia siempre nos
encontramos innovando, y
muy pronto seguiremos

evolucionando producto para ofrecer la mejor gama de
Juego a nuestros clientes”.

Un Casino que será sin lugar a dudas uno de los gran-
des atractivos de la ciudad, y que está a la altura de toda
la oferta de Juego con la que nos acostumbra a sorpren-
der Luckia. ¡Enhorabuena!

Luckia Casino Bilbao 
será sin lugar a dudas uno
de los grandes atractivos 

de la ciudad de Bilbao

“
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LAS JORNADAS DE
PUERTAS ABIERTAS DE SERVITRONIC: 

UNA TRADICIÓN QUE MIRA AL FUTURO

Con la presencia de la Administración andaluza y
de buena parte de la Industria, que demuestra 

su apoyo una vez más a este destacado acto

▲
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U
n año más, Servitronic ha vuelto a llenar
de color la ciudad de Sevilla con sus
destacadas y amistosas Jornadas de
Puertas Abiertas. Un evento que en las
propias palabras de los hermanos Soto,

se ha convertido en el tradicional encuentro de despe-
dida de año y de felicitación
de navidad de todo el Sec-
tor. Al acto han acudido al-
gunas de las personalida-
des más destacadas del
Sector, y ha contado con el
respaldo de la propia Ad-
ministración andaluza, que
cada año acude a estas Jor-
nadas referenciales.

El acto ha contado con
una enorme representación
de todas las partes implicadas en la Industria. Entre las
compañías que no han faltado a la cita, estaban Novoma-
tic, Unidesa, Bally Wulff, Recreativos Franco, MGA, Co-
dere, Tecnausa, Kursaal, Covimatic, Cocamatic, y Gistra.
Todas ellas han demostrado su fiel apoyo al ya tradicio-
nal acto y por supuesto a Servitronic con su participación

y muestra comercial de algunas de sus más famosas inno-
vaciones para el Sector, que han brillado con luz propia
en la Sede de Servitronic.

La Junta de Andalucía se ha visto representada con el
director general de Tributos, Financiación, Relaciones Fi-
nancieras y Juegos Jesús Ignacio Pérez Aguilera, la Sub-

directora General María del
Rocío García Prat, y el Jefe de
Servicio de la dirección Javier
Medina Hernández.

Jesús Ignacio Pérez
Aguilera ha sido el encarga-
do de inaugurar estas Jorna-
das. Aguilera ha agradecido
la invitación a esta nueva edi-
ción, y recuerda que ya tuvo la
oportunidad de admirar la
unión del Sector el pasado

año cuando acudió por vez primera a esta Jornada.
En relación a las actualizaciones de la Junta en ma-

teria de Juego, Aguilera ha remarcado tres puntos fuer-
tes por parte de la Administración, como son la regula-
ción existente en la Comunidad, que ha calificado de
“razonable y previsible”, y la instauración de la nueva

Al acto acudieron las 
personalidades más destacadas
del Sector y tuvo el respaldo de

la Administración andaluza

“
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herramienta de administración electrónica, con la que
buscan que “las interacciones del Sector con el regula-
dor sean rápidas, lo que supone un menor coste, y so-
bre todo seguras”.

En tercer lugar, el director general de Tributos ha de-
fendido la estabilidad tributaria existente en Andalucía:
“En nuestro caso podemos presumir de tener una tribu-
tación y una fiscalidad en el Sector del Juego muy razo-
nable, y seguiremos apostando por ella”.

Manuel Soto, Director Comercial de Servitronic, ha
recogido el testigo y ha agradecido a todos los presentes

su participación en el evento de la compañía, sobre la que
ha remarcado que se encuentra a punto de celebrar su 40º
aniversario.

Soto ha recordado que el 18 de octubre de 1984 se inau-
gura Servitronic en Sevilla. “Es para mi un honor poder
celebrar hoy aquí esta destacada fecha” y ha indicado lo
importante que son este tipo de encuentros para unir a la
Industria y crear a su vez movimiento comercial. “Todos
nos necesitamos a todos; El fabricante al distribuidor, el
distribuidor al operador, y viceversa. Y todos necesita-
mos de unos excelentes reguladores que nos ayuden a

▲
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mantener vivo este Sector. Debemos seguir creciendo,
creyendo, y apostando por el Sector”.

Como cada año, ha tenido lugar un momento muy emo-
tivo, en el que Servitronic ha hecho entrega de un cheque de
2.500 euros a la Asociación de Padres de Niños con Cáncer
Andex. Olga Tassara, representante de la Asociación, ha reco-
gido el donativo, quien ha declarado su admiración por Ser-
vitronic: “Somos afortunados por recibir el cariño y solida-
ridad de Servitronic. En verdad, como dice Andrés, todos
nos necesitamos a todos, y es cierto que en este ámbito nos
retroalimentamos muchísimo, como en vuestro sector”.

Por último, Andrés Soto, Director General de Servitro-
nic, ha subido al escenario para agradecer igualmente la
presencia de la Industria y de la Administración. “El próxi-
mo año Servitronic cumplirá 40 años desde su fundación,
y esto no hubiera sido posible sin la fidelidad y lealtad de
todos nuestros clientes y proveedores que año tras año
han compartido cada etapa de nuestra empresa”.

40 años en los que la Industria ha vivido auténticos
cambios y actualizaciones, y que Servitronic ha vivido jun-
to a sus clientes y amigos. Según remarca Andrés Soto, “es-
te año, es posible que se vuelvan a producir aconteci-

▲▲
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mientos que nadie podía imaginar” y añade que “las em-
presas y los ciudadanos necesitan de seguridad y estabi-
lidad jurídica si queremos ser una sociedad progresista”.

En palabras de Soto, la andadura del 2024 “no va a ser
un camino de rosas”, pero asegura que la ansiada norma-
lidad y estabilidad del Sector llegará, y eso lo verá Servitro-
nic. “A pesar de la estabilidad
empresarial y seguridad nor-
mativa que llevamos tenien-
do en nuestra comunidad,
vamos a necesitar de todo
el vínculo empresarial para
afrontar los cambios que des-
de la Administración central
pueden venir impuestas”.

Andrés Soto también ha
recalcado la creciente impor-
tancia que la Inteligencia Ar-
tificial ha ido adquiriendo en los últimos años: “Influye
cada vez más en nuestras vidas cotidianas y, como no po-
día ser de otra forma, cada vez más en el Juego. Su aplica-
ción ayudará a mejorar la experiencia del Juego analizan-
do los comportamientos y patrones de los jugadores y
crear una experiencia más personalizada, además de

aplicarse como herramienta para la prevención del frau-
de. Estos conocimientos adquiridos podrán facilitar mu-
chas labores dentro de la Industria”.

Un panorama que no hace sino demostrar la iniciativa
del Sector a la hora de innovar e investigar en futuras tecno-
logías, y encumbra también, como señala Soto, al Juego

presencial, “al adaptarse a
los avances de las innovacio-
nes tecnológicas”.

Tras el destacado discur-
so del Director General de
Servitronic, se ha comenzado
con el coctel y las presentacio-
nes comerciales se han su-
cedido en las instalaciones,
siempre amenizadas con es-
pectáculo y música en directo
incluido bajo un gran am-

biente festivo y amistoso, que es la impronta característica
de estas Jornadas de Puertas Abiertas.

En las próximas Jornadas se celebrará el increíble 40º
aniversario de Servitronic, y Andrés Soto ha prometido que
serán “algo distinto”, y para ello han iniciado un proyecto,
del cual se conocerá más a lo largo del próximo año.

▲

“Las empresas y 
los ciudadanos necesitan 

de seguridad y estabilidad
jurídica”

“
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LA MAGIA DEL CINE Y EL JUEGO

Hay películas en las que me interesan

más los teóricos secundarios, porque

son los que dan entidad a la historia,

me pasa con Blancanieves de Disney, es más

atractiva la Reina que la adolescente rodeada de

siete enanitos (Disney no se atrevería hoy con esa

peli). Con dos películas sobre el juego me pasa lo

mismo, me interesan más los “profesionales es-

tablecidos” que las “estrellas ascendentes”. En

El buscavidas (The Hustler) es más interesante

el Gordo de Minnesota (Jackie Glesson) que Paul

Newman. En El rey del juego (The Cincinati

Kid), Lancey Howard, The Man (Edward G. Ro-

binson) desborda a Steve McQueen. Las dos

cuentan casi la misma historia, separadas por

cuatro años, rodadas en 1961 y 1965, respectiva-

mente. Con el billar y el póker como “escena-

rios”. Pertenecen a una época en la que la visión

del juego aún no se había deslizado hacia la idea

de desviación que imprimió la Asociación Ame-

ricana de Psiquiatría en los primeros ochenta.

Norman Jewison rodó la mejor partida

de póker jamás contada, con guión de

Ring Lardner Jr., Terry Southern, so-

bre una novela de Richard Jessup. En escena: los

citados Robinson y McQueen, Karl Malden (Ge-

nio, en otro de esos papeles suyos que pisa a los

protagonistas), Ann Margret (Melva, la mujer del

Genio, el eje de las tramas secundarias) y Joan

Blondell (lady Fingers, lady Manitas en el doblaje

al castellano). La música del gran Lalo Schifrin, la

voz de las canciones es de Ray Charles, lo que

El Arte del Juego

Me permito mi desacuerdo con el final.
Y sintetizo otra partida de un gran
jugador (al  que  conocen).  

Jugar es tensión  en  el envite, 
conocer  las reglas (las probabilidades) 
y dominar con la  mente  a  los rivales.
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transporta la acción “al Sur”, a New Orleans años

30. Jewison, hoy con casi 100 años, cuenta con una

filmografía sobresaliente entre los sesenta y los no-

venta: Jesucristo Superstar, En el calor de la noche,

El violinista en el tejado, Agnes de Dios, El caso

Thomas Crown, Hechizo de Luna, … Estaba pre-

visto que el director fuera Sam Peckimpah, que le

hubiera dado más dosis de violencia, pero sus di-

ferencias con Jessup llevaron a Jewison. Visto el re-

sultado, fue una buena decisión.

La historia es conocida: los apostadores de

Nueva Orleans montan una partida entre

la estrella ascendente, The Kid (McQueen)

y el mejor, Lancey Howard, The Man (Robinson).

Respetan al sibarita Lancey Howard, pero desean

que pierda, él capta este ambiente, pero se siente se-

guro por la integridad de los profesionales que ro-

dean la partida (Genio y Lady Manitas). La pelícu-

la transcurre entre la tensión de la partida, los juga-

dores que se van retirando, los nervios de los apos-

tadores; la fragilidad de Genio, el “hombre bueno”

contratado para organizarla, por los escarceos y de-

seos de su joven esposa (Margret en el mejor papel

de su vida), bajo la presión de uno de los principales

apostadores; Lancey Howard se da cuenta, conoce

las debilidades humanas, sabe cómo gravitan so-

bre los individuos; y entra en escena Lady Manitas.

La tensión estalla en la mesa, en la que sólo quedan

los dos. Llega la última mano, The Man (Robinson)

arrastra a Cincinati Kid a apostarlo todo, saca la J de

tréboles y gana. La vida en una carta.

AZAR-61

OPINIÓN JOSÉ ANTONIO 
GÓMEZ YÁÑEZ

“EL REY DEL JUEGO” 
“The Cincinati Kid”.   Norman Jewison, 1965.
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Se puede decir que ya es bastante que The Man

gane a Cincinati Kid (Robinson a McQueen),

¿alguien esperaba que perdiera McQueen?

Pero creo que la película habría terminado mejor si

Edward G. Robinson hubiera mantenido su rostro

petrificado, McQueen no se hubiera atrevido a la úl-

tima apuesta, y la última carta de Howard hubiera

permanecido boca abajo sobre el tapete. Como con

Casablanca, que cada vez que se ve piensas que

Bergman esta vez se va a quedar con Bogart. Cada

vez que veo Cincinati Kid creo que no veremos la úl-

tima carta, y la leyenda de The

Man se agrandará por domi-

nar mentalmente a sus rivales,

no por tener la mejor carta. Su-

pongo que al cerrar el guión el

final debió ser la gran duda. La

vida a veces depende de una

carta, de un minuto, una gran

película española, La vida en

un minuto, de Edgar Neville,

trabaja esa clave. Pero The

Man conoce a las personas,

capta su psicología, el final no

sólo es suerte, es dominio

mental. No sé si hacer depen-

der todo de una carta no trai-

ciona un poco la idea central del personaje clave.

Spencer Tracy iba a interpretar a Lancey/The

Man, pero su delicada salud lo impidió, fa-

lleció poco después. Sin duda, Tracy era ca-

paz de interpretar cualquier papel, pero creo que su

halo de bonhomía no hubiera podido transmitir la

dureza y frialdad que requería el personaje de Lan-

cey Howard. Que recayera en Edward G. Robinson

fue un acierto. Siempre será recordado por sus pa-

peles de gangster (Cayo Largo) o en dramas psico-

lógicos (La mujer del cuadro, Perdición). Su vida

personal, económica y profesional fue complicada

durante los 50, atrapado en la ola del macarthismo,

arrastró una enorme frustración que ensombreció

su semblante y su carácter . 

Cincinati Kid, igual que El buscavidas,

transmite la verdadera idea de lo que es

un jugador. Dostoievski y los psiquiatras

han creado un arquetipo equivocado, identificán-

dolo con el ludópata (un personaje digno de com-

pasión). El jugador es el tipo que en la mesa calcula

mejor que nadie las probabilidades de las cartas y

que domina mentalmente a

sus rivales. Haré una excu-

sión al presente. 

El jugador es el que en

julio lo pierde casi to-

do y se juega el resto

sorprendiendo a sus rivales y

a los espectadores. Sabe que

las primeras manos las ganó

su adversario, pero también

que no sostendrá los envites,

en septiembre casi gana una

partida que tenía perdida. Es

quien mejor conoce la mesa. A

los demás jugadores los sedu-

ce, los compra, se entiende sin

hablar con el peor enemigo de su adversario, que-

branta la moral de su rival con desplantes. Llega al

final y gana la partida (en noviembre). No le impor-

ta el tiempo, desencaja a sus rivales: ¿con qué cartas

juega este hombre?, ni siquiera lo saben sus socios.

Seguro que ustedes lo conocen, no es una adivinan-

za difícil. Creo que el símil es productivo para com-

prender ciertas cosas. 

Como siempre, me pregunto cómo el juego,

pudiendo “jugar” con estas imágenes, no

las utiliza.

El Arte del Juego OPINIÓN JOSÉ ANTONIO 
GÓMEZ YÁÑEZ

1Sobre esto véase la película Trumbo, con un memorable Bryan Cranston. También, asómbrense, las Memorias de Andrei Gromiko, el eterno ministro de Asuntos
Exteriores soviético, al que Robinson relató su frustración y amargura sobre el entorno de Hollywood: Memorias, El País Aguilar, 1989, pág. 89-90. En las páginas
siguientes Gromiko da una sorprendente interpretación a la muerte de Marilyn Monroe. 
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